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Sant'Anna 
«Pochi letti 
ma l'ospedale 
funziona» 
• • il primo posto in classifi
ca nel Lazio per mancato uti
lizzo dei posti letto, secondo le 
organizzazioni sindacali del
l'ospedale S. Anna non signifi
ca nulla. >La struttura ospeda
liera - hanno scritto in un co
municato i sindacati e il perso
nale del nosocomio - nono
stante i tagli dei posti letto e 
stata in questi anni in grado di 
assistere lo stesso numero di 
parti, che sono stati mille, co
me negli anni passati». Il S. An
na è risultato primo in gradua
toria nelle tabelle, allegate al 
piano sanitario nazionale, re
datte secondo l'ordine cre
scente di utilizzo dei posti let
to. «I 60 posti previsti per il no
stro ospedale - ha detto il di
rettore sanitario, dottor Biagio 
larossi - erano distribuiti tra le 
due divisioni, quella ospeda
liera e quella universitaria. In 
realtà i letti attivati per quest'ul
tima sono stati soltanto 15 e 
nella divisione ospedaliera, 
per il trasferimento di 15 infer
mieri siamo stati costretti a ri
durre i posti'. Cosi, in tutto, i 
posti disponibili sono soltanto 
30. Secondo sindacati e perso
nale è comunque fuorviarne 
dare un giudizio sull'attività 
basandosi soltanto sui posti 
letto. E il direttore sanitario, 
che ha chiesto il reintegro de
gli infermieri mancanti e la re
visione dei dati pubblicati dal 
servizio sanitario nazionale, ha 
ricordato che l'ospedale ha at
tivato un servizio di cura della 
sterilita e uno per la terapia 
delle malattie trasmesse ses
sualmente. 

Fiumicino 
Circoscrizione 
si proclama 
«costituente» 
WM La voglia di campanile In
fiamma Fiumicino. Do due gior
ni il consiglio circoscrizionale 
della XIV Circoscrizione si è au-
toproclamato "assemblea costi
tuente": i venticinque rappresen
tanti del parlamentino locale 
studicranno nei prossimi giorni il 
simbolo del nuovo comune. 
L'ordine del giorno, votato du
rante l'ultimo consiglio, è stato 
approvalo con 24 si e un'asten
sione, quella di un democristia
no. 

L'idea di costituire il Comune 
di Fiumicino risale a un paio di 
anni fa. Ncll'89 gli abitanti della 
XIV Circoscrizione furono chia
mati alle urne per dire la loro sul
la proposta di istituire una nuova 
municipalità. La vittoria dei si fu 
schiacciante, ma non cambiò 
nulla. Il "referendum" era Infatti 
solo consultivo, non aveva alcun 
valore giuridico e la XIV Circo
scrizione rimase una diramazio
ne amministrativa del Comune 
di Roma. Ora, però, il parlamen
tino locale lancia la sfida alla Re
gione, che può decidere sulla 
proposta di Fiumicino Comune. 
•Vogliamo che qualcosa si muo
va - spiega Antonio Quadrini, 
capogruppo circoscrizionale del 
Pds - per questo abbiamo ap
provato questo ordine del gior
no. È la prima volta che una cir
coscrizione romana si autopro
clama assemblea costituente. 
Ora saremo impegnati nello stu
dio della struttura del futuro Co
mune: dovremo scegliere 11 nuo
vo simbolo dalle nostra munici
palità». 

Ponte Galena 
La Regione blocca 
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§ • Nella seduta di ieri " con
siglio regionale ha approvato il 
Protocollo di intesa con le «Fer
rovie dello Stato». Sono stati 
accolti gli emendamenti pre
cintati dal gruppo del Pds per 
potenziare il trasporto ferrovia
rio e decongestionare dal traf
fico automobilistico Roma e la 
sua arca metropolitana. In 
questa ottica sono stali cancel
lati I due interponi previsti a 
Lunghezza e a Ponte Galena. E 
stato Invece inserito l'Interpor-
to di Civitavecchia nella fascia 
di secondo livello. «L'interpor-
to di Lunghezza - hanno detto 
I consiglieri del Pds Lionello 
Cosentino e Pietro Tidel -
avrebbe costituito un'inutile 
sovrapposizione .'illa direttri
ce Frosinoni-Firunzi;, dove già 
esistono il progetto di Orte, di 
Settebagni, di Valmontone e 
Frisinone. Inutile e dannoso 
anche l'interporto di Ponte Ca
lerla, a pochi chilometri da Ci
vitavecchia, in un territorio già 
ampiamente compromesso». 
Ottanta ettari di servitù da col
locare nel tessuto ambientale 
dell'ansa del Tevere, a stretto 
contatto con la discarica di 
Miilagrotta e I depositi petroli

feri dell'Agip che ieri il consl-

Slio regionale ha accantonato, 
n polo di smistamento che 

avrebbe aggravato collega
menti e traffici fra Roma e la di
rettrice Aurelia. Ma il protocol
lo d'intesa Tra Regione e Ferro
vie dello Stato si muove anche 
su altre direttrici indicando 
nell'anello ferroviario Roma 
Trastevere-San Pietro-La Storta 
la soluzione per l'area del bas
so Viterbese e del lago di Brac
ciano. In un emendamento i 
consiglieri Cosentino e Tidei 
hanno chiesto alle Ferrovie 
dello Stato il raddoppio della 
linea che collega La Storta a 
Bracciano. «I pendolari che ar
rivano in pullman a La Storta 
potrebbero fare capolinea a 
Bracciano dove si conclude
rebbe il collegamento dei treni 
provenienti dalla stazione ro
mana - dicono i consiglieri del 
Pds - . Una scelta che ha biso
gno di tempi non brevi per la 
realizzazione, ma che significa 
una drastica riduzione dei 
tempi di percorrenza e un ab
bassamento del traffico lungo 
la Cassia, costituendo quel si
stema di metropolitane fra Ro
ma e il suo hinterland». 
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fr Indagini della magistratura 
sul centro sanitario interno 
e su cliniche private 
per certificazioni compiacenti 

Perquisiti studi medici 
Denunce di un detenuto 
e di sanitari della Usi Rnv7 
su diagnosi inesistenti 

AGENDA 

Ricoveri «fedii» a Rebibbia 
Certificate finte malattie? 
Ricoveri facili per chi può pagare: una storia di Sici
lia trasferita nel carcere di Rebibbia. Dopo la sco
perta del caso dei detenuti Massimiliano Ragulli e 
Antonio Rinzivillo, ricoverati a «Villa Gina» per ma
lattie inesistenti, la magistratura ha aperto un'in
chiesta. Perquisita Rebibbia e gli studi privati e le ca
se di tutti i medici che lavorano nel carcere. Un de
tenuto aveva dei farmaci a base anfetaminica. 

• • La magistratura indaga 
sui ricoveri facili per i detenuti 
del carcere di Rebibbia. Merito 
di due denunce arrivate sul ta
volo del sostituto procuratore 
Margherita Gerunda. A farle 
sono stati un detenuto de) car
cere, che ha parlato di «merca
to» dei ricoveri In ospedali o 
case di cura della città, e due 
medici dell'Usi Rm 7, che du
rante un'Ispezione nella casa 
di cura «Villa Gina» si sono tro
vati di fronte due detenuti, 
Massimo Ragulli e Antonio 
Rinzivillo, ambedue con pa
recchi anni di pena da sconta

re, trasferiti da Rebibbia per 
malattie che in realtà non ave
vano. Ora il centro clinico di 
Rebibbia, gli studi medici pri
vati e le abitazioni dei sanitari 
che prestano servizio all'inter
no del penitenziario, nonché 
gli studi di tutti i medici privati 
che hanno in cura singoli dete
nuti, sono stati perquisiti su or
dine della magistratura, per 
capire quanti di loro hanno 
prestato la loro firma e le loro 
garanzie professionali per per
mettere, tramite certificati me
dici «fatti su misura», a dei peri
colosi pregiudicati di trasferirsi 

«No alla Finanziaria» 
Parte la campagna 
del Pds del Lazio 
M Campagna d'autunno 
contro la finanziaria. A parti
re da giovedì prossimo, con 
una manifestazione a Roma 
a cui parteciperà Alfredo Rei- -
chlin organizzata da tutte le • 
federazioni della provincia, il 
Pds darà battaglia contro il • 
giro di vite deciso dal gover
no. Il «cartellone» delle inizia
tive prevede una presenza 
diffusa davanti alle fabbri
che, ai cantieri e luoghi di la
voro della regione, già da ve
nerdì della prossima settima
na. In particolare ci saranno 
«blitz» alla Fiat di Cassino, al
le terme di Fiuggi, davanti al 
cantiere di Montalto di Ca
stro e al supercarcere di Vi
terbo, in preparazione dello 
sciopero generale di 4 ore 
deciso per il 22 ottobre. 

•La nostra non vuole esse
re solo una semplice protesta 
- ha detto Franco Cervi, 
coordinatore dell'esecutivo 
regionale del partito demo
cratico della sinistra - . Le 
proposte del governo ombra 
dimostrano che c'è un'alter

nativa possibile, che punti al 
risanamento finanziario se
condo criteri rigorosi di equi
tà sociale e di progresso eco
nomico e civile. A Roma e 
nel Lazio vogliamo però in
trecciare questi temi alla vivi
bilità dell'ambiente e delle 
città, al funzionamento dei 
servizi, alla moralizzazione 
della vita pubblica, contro la 
corruzione e II fenomeno 
della penetrazione della cri
minalità organizzata». 

Una finanziaria letta quin
di in tutti i suoi risvolti, se
guendo il filo conduttore del
la qualità della vita e della di
fesa delle fasce sociali più 
deboli. Su questo terreno, il 
Pds del Lazio proseguirà le 
sue iniziative con una cam
pagna per la raccolta delle 
firme sulla petizione popola
re per l'abolizione dei ticket, 
che sarà accompagnata da 
manifestazioni provinciali a 
Rieti, Latina e Fresinone, per 
confluire nella manifestazio
ne nazionale del 16 novem
bre a Roma. 

a scontare la loro pena in linde 
cliniche, lontani dalle loro cel
le. 

1 due medici dell'Rm 7 ave
vano in mano due certificati 
che parlavano di gravi disfun
zioni al fegato in un caso, e 
gravi disfunzioni all'apparato 
digerente nell'altro caso. Ma 
Massimiliano Ragulli e Anto
nio Rinzivillo. visitati dai sani
tari, non presentavano sintomi 
di nessun tipo. Stavano benis
simo tutti e due, ed i medici 
hanno chiesto che fossero su
bito ritrasferiti in carcere, co
me poi il magistrato Gerunda 
ha disposto nei giorni scorsi. 
Dopo l'episodio, sono scattate 
le perquisizioni. E le forze del
l'ordine hanno trovato delle 
pillole di «Plegil», un medicina
le a base di anfetamina che è 
stato sequestrato ad un dete
nuto. Il «PLegil», facendo pas
sare ogni stimolo delia fame, 
permette di dimagrire in fretta. 
Il forte calo del peso corporeo, 
in questi casi, può permettere 
al carcerato di trasformarsi in 

«malato grave», ottenendo cosi 
il ricovero in clinica o anche, 
in alcuni casi, gli arresti domi
ciliari. Sull'esito delle perquisi
zioni per ora non sono trapela
te altre notizie. 

Finora, i precedenti più «illu
stri» del trucco-malattia erano 
legati ai boss mafiosi siciliani. 
Nell'89 l'allora direttore degli 
istituti di pena Nicolò Amato 
apri un'inchiesta su dodici 
pezzi grossi, tra cui Francesco 
Madonia e Pippo Calò. In quel
l'occasione, carabinieri e mini
stero della Sanità fornirono tut
ti i dati dei ricoveri facili: nel 
198/ in Sicilia, Campania e La
zio 817 detenuti avevano fatto 
ricorso a cure ospedaliere. Al
lora il Lazio era un termine di 
confronto per capire la gravità 
della situazione in Campania e 
Sicilia, con 2.902 giorni di rico
vero e 208 detenuti in ospeda
le ( il 7,9% del dato nazionale 
) contro 5.634 giorni e 385 de
tenuti ricoverali ( il 14,7% del 
dato nazionale) in Sicilia. 

In compenso, Rebibbia fino

ra era stata al centro di varie 
polemiche per il motivo oppo
sto. Quello di persone davvero 
malate, e gravi, che però non 
riuscivano in nessun modo ad 
ottenere il permesso per rico
verarsi in ospedale. Recente il 
caso di un malato di Aids che 
ha dovuto subire una trafila 
burocratica lenta e laboriosa 
per ottenere quel letto di ospe
dale di cui aveva tanto biso
gno. Siccome lo stadio della 
malattia non era di Aids con
clamato, sebbene già aggredi
to dalle infezioni opportunisti
che che accompagnano sem
pre il male, Massimo Fomari 
non aveva legalmente diritto 
ad un ricovero. Perlomeno, la 
decisione era controversa. Do
po mesi di permanenza in car
cere, il ragazzo riuscì, lo scorso 
agosto, ad ottenere infine un 
ricovero al Policlinico. Ma 
mancavano infermieri, e l'o
spedale, in pochi giorni, lo ri
mandò a Rebibbia. Adesso 
Massimo è ancora II, senza le 
cure che gli servirebbero. 

Gomme bucate 
Un teppista 
fa «filotto» 
a S. Giovanni 

H Ci sono giorni in cui è difficile parcheggiare nel groviglio di 
strade tra San Giovanni e via Appla, e c'è chi sfida il rischio della 
multa abbandonando l'auto in doppia fila o sul marciapiede. Ma 
ieri la punizione è arrivata per una ventina di automobilisti che 
avevano parcheggiato perfettamente, sul lato destro di via Ippo-
ni. Non una multa. Invece la sorpresa di trovare le ruote accurata
mente squarciate. Al commissariato di zona affermano che San 
Giovanni è da tempo nel mirino di vandali e piromani. Ma un fun
zionario di polizia fa aleggiare un sospetto: ci sono tanti gommi
sti in zona... 

I VITA DI PARTITO I 
FEDERAZIONE ROMANA 

È convocato per lunedi M alle ore 16.30 in Federazione il gruppo 
di lavoro per la campagna di iniziative sulla legge Finanziaria, 
composto dai compagni1 Pirone, Morassul, Cosentino. Rosati, Im
bellone, Piersanti, Tola, Pino Battaglia e Bartolucci. 
Sei. Forte Bravetta. Ore 17 Discussione su problemi della sezio
ne con (M. Civita). 
Sez. Alessandrino. Ore 18 situazione politica. Legge sulla Finan
ziarla con A. Rosati. 
Sez. VillaggioBreda.Gre 18-Jugoslavia '91-cronacadella mar-
eia della pace per scoprire un popolo, per conoscere ta sua stona 
con il dott. Giorgio Piacentini del Cipax 
XTV Circoscrizione. Sez. Fiumicin o ore 17 riunione Unione cir
coscrizionale, gruppo circoscrizionale e segretari di sezione su: 
«Le iniziative del Pds in XIV Circoscrizione» con G. Bozzetto e R NI-
colini. 
Avvito. Oggi alle ore 17.30 c/o Sala Esedra, via Ciolmi, 34 (Sta
zione Termini) iniziativa con Pietro Ingrao su: «Crisi dell'Est, nuovi 
scenari del mondo, scelte e lotte della sinistra». 
AwUo. La riunione della direzione lederale è stata aggiornata a 
sabato 12 ore 9 in Federazione. 
Avviso. Le riunioni dei tesonen delle sezioni e delle unioni circo
scrizionali si svolgeranno: lunedi 14 alle ore 18 c/o sez Mazzini 
riunione dei tesorieri della l«, 2«, 16", 17«, 18". 19«, 20". Martedì 15 
alle ore 18 c/o Federazione (viaG. Donati. 174) i tesonen della 3", 
4». 6", 7«, 8", 9", 10". Mercoledì 16 alle ore 18 c/o sez Ostiense (via 
G. Bove) i tesorieri della 11». 12», 13«, 14», 15*. Lunedi 21 alla ore 
18 c/o Federazione i Tesorieri delle sezioni aziendali. Odg: «Situa
zione finanziaria del partito • Andamento campagna sottoscrizio
ne per la politica pulita - Varie». Con l'occasione si invitano le se
zioni a consegnare i cartellini delle tessere, delle Cards della sotto
scrizione ed a lare i relativi versamenti. 
Avviso. Lunedi 14 alle ore 18 in Federazione (via G. Donati, 174) 
riunione delle donne della Cf e Cfg su: "Progetti da avviare» con G. 
Galletto, C. Becbe Tarameli!. 
Avviso. Lunedi 14 ore 17.30 in Federazione riunione della Cfg. 
Odg: «Proposte per la modifica dello statuto • Consultazione colle
gi dei garanti - Cooptazione - Varie». 

UNIONE REGIONALE PDS LAZIO 
Federazione Castelli. Attivi su iniziativa politica del Pds: Marino 
18 (Magni); Pomezia 18 (Carella); Palestrina 18 (Stmlaldi); Co
lonna (Venezia); Nettuno 18 (D'Alessio); Ardeaore20Cd Ardea-
+TorSan Lorenzo (Castellani, Zanghi. Rugghia) ; Genazzano 18 
Cd; Frascati 19 Cd + Gruppo sullo statuto comunale. 
Federazione CMtavecchla. In Federazione ore 18 nunione 
Unione con dipendenti comunali (Tamagnini Gatti) ; Bracciano, 
domani 12/10ore 18 piazza del Comune manifestazione pubblica 
del Pds su Finanziaria e problemi locali. 
Si avvisano i compagni membri della direzione federale e i segre
tari di sezione che lunedi 14-10 ore 18 in Federazione ci sarà la nu
nione della direzione su «Situazione politica e iniziative del parti
to». 
Federazione Latina. Latina ore 16 c/o Casa cultura incontro 
pubblico "Influenza della nuova realtà politica ed economica eu
ropea sull'azienda agricoto-alimenlare Pontina». Introduce: P. Vi
telli, vicepresidente comm. rcg.le agric. Conclude: on prof. C. Nar-
done. Comm. agr. Camera dei deputati. Interverrà: on. C. Proietti, 
ass. reg.le. 
Federazione Fresinone. In Federazione ore 16.30 Cf+Cfg (De 
Angelis. Fatami). 
Federazione Rieti. Corvaro di Borgo Rose ore 18.30 assemblea 
(Ferroni). 
Federazione Tivoli. Capena inizia Festa de l'Unità; Fornello ore 
20.30 attivo sulla legge finanziaria e situazione politica (Onon), 
Palombara ore 18 Gruppo consiliare e comitato direttivo (Gasbar-
$ ) • 

Federazione Viterbo. In Federazione ore 17.30 riunione scuola; 
Civita Castellana ore 17 incontro con i chetatoli (Salbitanl, Capal-
di); Bassano in Tcverina ore 20.30 Cd (Pigliapoco. Sposetu); 
Oriolo Romano assemblea iscritti. 

I PICCOLA CRONACA i 
Letteratura In Italia. Per la serie >La letteratura oggi in Italia» do
mani e domenica presso la sala grande del Teatro dell'Orologio si 
terrà un convegno su «Linee di ricerca stilistica gruppo '93 ed ol
tre». Il convegno, in collaborazione con «Quaderni di critica» si 
aprirà domani alle 9,30. 
Il Capitombolo di Ulisse. Martedì alle 21 presso la Casa della 
Cultura a Largo Arenula 26 si terrà un incontro in occasione dell'u
scita del libro di Enzo Tiezzl, «Il Capitombolo di Ulisse». Partecipa 
la Lega Ambiente con Giovanni Berlinguer, Antonio Cedema, 
Gianni Mattioli. Chicco Testa per discutere su estetica, nuova 
scienza, nuova economia per une sviluppo sostenibile. Coordina 
l'Incontro alla presenza di Tiezzi. Ermete Realacci. 
Alimentazione naturale. Il «Canestro» organizza anche que
st'anno corsi di cucina pratica, erboristeria e alimentazione natu
rale che si terranno nei punti vendita di Testacelo, Prati e Trieste a 
cominciare da fine ottobre. Le quote di iscrizione sono molto con
tenute (da lire 30.000). Informazioni a via Luca della Robbia 47 
(tel.57.46.287), via FaDio Massimo 25 (32.41.765), viale Gorizia' 
51 (85.41.991). 
Sviluppi romani e ulteriori. Artisti e fotografi danno ola a opere 
istantanee con una Polaroid formato 50x60 (uno dei tre esemplari 
esistenti al mondo) al Palaexpò. Venerdì Lamberto Pignoni, saba
to Cristina Ghergo e domenica Mano Sasso. Orario del Palaexpò 
(10/21), chiuso il martedì. 
Maldoror. Corsi di cinema, tv, video, fotografia e teatro presso la 
Scuola intemazionale di via Conteverde 4 (metro Vittorio Ema
nuele) . Informazioni tei. 44.64.734/67.95.349. 
Scuole di periferia. Il Coordinamento studenti ha istituito un ser
vizio telefonico ("Telefono Scuola») in onda tutti 1 giorni, ore 
15.30-16, su Radio Città Aperta (88,900 mhz). 
Nozze d'oro. Maria Fonticoll e Rocco Vulcano festeggiano oggi I 
loro 50 anni di matrimonio. Alla felice e solidissima coppia auguri 
affettuosi e tanti abbracci da figli, nipoti, nuore, generi, amici e co
noscenti. Moltissimi auguri anche da tutti I dipendenti de l'Unità. 

La via Appia, 
lim^autDstra^» 
bnte litteram 
.- Fu Appio Claudio il Cieco a volere una via comoda 
i per giungere a Capua, uno dei più importanti nodi 
stradali dell'Italia meridionale intomo al 300 a.C. E 
l'Appia fu realizzata con i migliori criteri, tanto da 

i definirla «regina viarum», completa di forme di tra-
: sporto ejupghi di ristoro. Appuntamento domani 
ralle 9,30SsWanti a Porta S. Sebastiano per una pas
seggiata fino alla tomba di Cecilia Metella. 

^n/ANA DILLA PORTBLLA 

B 11 censore Appio Claudio 
il Cieco intraprese la costruzio
ne della via Appia nel 312 a.C. 
nel pieno della seconda guerra 
sannitica. Convinto assertore 
dell'espansionismo politico e 
commerciale romano, aveva 
voluto questa grande arteria 
per disporre di un comodo ac
cesso verso Capua, che allora 
era II più importante nodo stra
dale dell'Italia meridionale, ol
tre che uno dei suoi centri più 
fiorenti. 
• Non che prima non vi fosse
ro altre vie di comunicazione: 
la valle del Sacco e del Uri of
friva un corridoio naturale tra 
l'Appennino e i monti Lepini, 
tra gli Ausoni e gli Aurunci sino 

a Capua. Ma il percorso era co
munque scomodo e tortuoso. 
Appio Claudio sistemò dappri
ma il tratto da Roma a Colli Al
bani - che da tempo preesiste
va - indi lo collegò alle paludi 
pontine che vennero opportu
namente organizzate con ope
re di bonifica Idraulica. Altri 
notevoli impianti vennero rea
lizzati nella zona di Terracina, 
nelle grandi paludi del Cari-
gliano e del Volturno, sino a 
giungere a Capua. 

Nel 268 a.C. poco dopo la 
vittoria su Pino, la via Appia 
venne prolungata a Beneven
to. In verità il centro campano 
si denominava originariamen-

Di LA CITTÀ P ENTRO LA UITTA TROIBITA 

leMalventum (termine sannita 
di incerio significato) ma i Ro
mani interpretandolo erronea
mente come Malus Euentus, 
subitamente lo trasformarono 
In Beneventum (come compo
sto di Bonus Eventus'). Con la 
presa di Taranto nel 272 a.C, il 
percorso dell'Appia venne 
nuovamente esteso fino a che, 
la conquista di Brindisi col suo 
porto, apri definitivamente 
uno sbocco verso l'Oriente e i 
suoi traffici. 

Grazie dunque ad uno 
straordinario sistema costrutti
vo, basato su un'avveduta logi
ca razionale, tra la fine del IV e 
il III a.C, venne realizzata quel

la che a ragion veduta gli stessi 
contemporanei battezzarono 
regina viarum. 

Ogni miglio (corrisponden
te a m. 1478), il percorso era 
scandito dai miliari: cippi cilin
drici, per lo più in pietra, su cui 
talvolta erano riportate le di
stanze dai centri principali in
sieme al nome del costruttore 
o del restauratore del tratto 
stradale considerato. 

In epoca imperiale la sua tu
tela era affidata ad uno specifi
co Curator che non si limitava 
al semplice mantenimento 
della strada, ma aveva anche 
compiti giuridici come quello 
della circolazione e della sal
vaguardia patrimoniale del 

percorso. Un efficiente servizio 
pubblico garantiva le varie for
me di trasporto: da quello po
stale vero e proprio (cursus pu-
blicus), a quello dei viaggiatori 
(cursus velox) e delle merci 
(cursus claburius). Il primo, 
avveniva mediante corrieri a 
cavallo; il secondo era orga
nizzato su carri leggeri trainati 
da cavalli; il terzo, su mezzi più 
pesanti condotti da buoi. Effi
ciente pure la gestione dei luo
ghi di ristoro: il servizio di Stato 
ne aveva a disposizione uno, 
ogni sette o nove miglia, per la 
sosta e la sostituzione dei ca
valli (mutatìones~), Per distan
ze maggiori tuttavia, stazioni 

Il mausoleo 
di Cecilia 
Metella 
sull'Appia 
antica 

più attrezzate (mansiones) 
provvedevano ad ogni necessi
tà del viaggiatore. Erano dotate 
di ricovero per il pernottamen
to, di stalle per gli animali e an
che di un soccorso medico. In 
taluni casi disponevano pensi
no di stazioni termali e di un 
Santuario di culto, tanto da po
tersi considerare del veri e pro
pri centri di vita sociale. 

Oggi potremmo paragonar
le ai moderni auto-grill posti 
lungo i percorsi autostradali, di 
cui le arterie antiche condivi
devano il caiattere di grandi 
vie di comunicazione, studiate 
e sistemate per una meta fina
le. Olfatti pur attraversando im

portanti nuclei abitati, veniva
no a questi collegati mediante 
allacci e diramazioni. 

Nel Medioevo l'Appia ha 
mantenuto il suo carattere di 
grande arteria grazie alle nu
merose catacombe e alle me
morie degli apostoli ivi conser
vate che ne hanno fatta una 
delle principali mete di pelle
grinaggio. 

Nel Rinascimento gli artisti 
ne hanno studiato e disegnato 
i monumenti per eternarne la 
memoria. Mentre i rappresen
tanti più autorevoli della cultu
ra ottocentesca europea, da 
Stendhal a Goethe, se ne sono 
accostati con estatica ammira
zione. Nel secolo scorso il go
verno pontificio ha provveduto 
a realizzarvi importanti inter
venti di restauro e tutela. Solo 
dal dopoguerra a oggi questa 
via e stata lasciata all'incuria e 
all'edificazione selvaggia. 

La cultura dei nostri anni è 
segnata dunque da questo 
scempio che traccia in manie
ra indelebile l'insipienza della 
nostra società e di coloro che 
l'hanno governata. A loro pare 
giustificalo rivolgere, per la 
calzante attualità, lo stesso 
monito accorato, che Raffaello 
indirizzava a papa Leone X: 
Ma perchè ci doteremo noi de' 
Coli, de' Vandali e d'altri perfi
di inimici del nome latino, se 
quelli che, come padri e tutori 
dovevano difendere queste po
vere reliquie di Roma, essi me
desimi hanno atteso con ogni 
studio lungamente a distrugger
le et a spegnerle? 

PDS 
SEZIONE 
DI BRACCIANO 

Sabato 12 ottobre, ore 18.00 
Piazza del Comune 

Manifestazione pubblica 
del Pds 

sulla Finanziaria 
e i problemi locali 

TUTTI SONO INVITATI 
A PARTECIPARE 

TEATRO VASCELLO 
Via G. Carini. 72/78 - Tel. 5809389 

ESPANAfTAUA REGIONE LAZIO ASSESSORATO ALLA CULTURA 

ARENA TEATRO 

FENOMENOS ATMOSFERICOS 
regia di ESTEVE GRASET 

OGGI PRIMA ORE 21 

dall'11 al 13 ottobre 
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